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Con este semáforo, ven 
panorama devastador 
para la economía
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en las próximas 
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escalada de rebrote, 
pues dicen que no 
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de emergencia
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Con semáforo en rojo, 
ven un panorama devastador 

para la economía en Chetumal

Derecho de réplica

2 Opinión

– Sin reactivación, el sur del estado se desplomó: Canaco-Servytur
Por José Luis

Montañez

Con el semáforo epidemioló-
gico en rojo para la Zona Sur
y al ser desplazados de los pla-
nes de reactivación turística y
económica, representantes de
la Canaco-Servytur no ven un
panorama optimista para lo
que va a suceder con los em-
presarios y sus negocios dentro
de las próximas semanas, no
hay certeza de nada y creen
que la ciudad puede incluso
convertirse en una especie de
“pueblo fantasma”, donde na-
die vuelva a interesarse. Para
evitarlo, solicitan estrategias
de emergencia que hagan con-
trapeso a la situación.

El presidente de la Cana-
co-Servytur, Jaime Minguer
Cerón, denunció que los co-
merciantes de Chetumal, Ba-
calar, Mahahual, Felipe Ca-
rrillo Puerto y Tulum han sido
excluidos de los planes eco-
nómicos para la reactivación
anunciada por diferentes de-
pendencias, lo cual pone al
sur del estado en un grave
riesgo de colapsar, si no se
aplican acciones inmediatas
y contundentes.

“Es previsible que nos
convirtamos en una ‘ciudad
fantasma’, sostenida, si acaso,
por el flujo económico desti-
nado a la burocracia. La pro-
longación del color rojo del
semáforo sanitario, del 27 de
julio al 2 de agosto, agravará
la, ya de por sí, complicada

situación económica de co-
mercios, hoteles y restauran-
tes de la Zona Sur, especial-
mente en la ciudad capital,
donde el flujo de turistas tam-
bién ha sido detenido al no
permitirse ninguna actividad
en ese tenor”, afirmó.

Lamentó que “aparte del
cierre definitivo de los comer-
cios que han tenido que aguan-
tar casi cuatro meses sin ope-
raciones, lo que veremos será
la emigración de sucursales de
cadenas, revirtiendo la tenden-
cia positiva que estábamos re-
gistrando en la ciudad hasta
principios de año, cuando em-

pezamos a recibir capital ex-
terno. Esto se desplomó”.

DENUNCIAN QUE
PROTOCOLOS SON

CONFUSOS
Con la suspensión de activi-
dades una semana más por el
semáforo rojo, Minguer Cerón
destacó que “la suspensión
ocasionará más daños y los co-
merciantes se encuentran en
la incertidumbre total, con ho-
rarios confusos, con medidas
de restricción que cambian de
una manera aleatoria, con cie-
rres a la circulación que no se
entienden, con filtros en la ca-

rretera que solamente generan
desconfianza entre los visitan-
tes y una indignante imagen a
nivel nacional. Nuestra ciudad
capital no se merece esta si-
tuación”, manifestó.

De este modo, exige mayor
apoyo, pues asegura que “el
comercio organizado, los ho-
teleros, los restauranteros, to-
dos los negocios nos hemos
esforzado por cumplir con los
protocolos sanitarios, pero no
hemos recibido el apoyo ne-
cesario para paliar esta situa-
ción, necesitamos un plan de
emergencia para apoyar a la
economía local”.

Mientras tanto, pidió a los
comercios locales que se pre-
paren para la próxima reaper-
tura de la frontera con Belice.
“Tenemos que adaptarnos a la
nueva normalidad, máxime
que en cuestión de días nuestro
país hermano, Belice, abrirá
nuevamente sus fronteras y de-
bemos estar listos para recibir-
los para que no se topen con
comercios, hoteles o restau-
rantes cerrados. Eso impediría
que la economía que generan
tradicionalmente pueda no be-
neficiarnos”. Hasta ahora se
sabe que el sur del estado ha
perdido por lo menos 80 mi-

Con el semáforo epidemiológico en rojo y al ser desplazados de los planes de reactivación turística, Canaco-Servytur no
ve un panorama optimista para la economía en el sur de Quintana Roo.
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llones de pesos, que provenían
del país vecino.

Finalmente, exigió al go-
bierno estatal igualdad de con-
diciones para la zona sur y ac-
ciones de rescate a la econo-
mía como han sido aplicadas
en la zona norte.

HABILITA IMSS 
OTRAS 25 CAMAS CON

RESPIRADOR PULMONAR
PARA PACIENTES COVID

EN CHETUMAL
Dado el aumento en la ola de
contagios en las últimas sema-
nas, la clínica del Instituto Me-
xicano del Seguro Social
(IMSS) de Chetumal habilitó
25 camas adicionales para la
atención de pacientes con Co-
vid-19, cada una de ellas con
respirador pulmonar.

Lino Alonzo Guzmán Do-
mínguez, director del Hospital
General de Zona con Medicina
Familiar (Hgzmf) del Instituto,
confirmó que ayer comenza-
ron a operar las 25 camas equi-
padas con ventilador en el área
de hospitalización.

Hasta la semana pasada, só-
lo se tenían las 12 camas ha-
bilitadas para pacientes Covid-
19 en el área de urgencias de
esa clínica, es decir, que su ca-
pacidad aumentó en más del

doble, con el objetivo de dar
atención especializada a los
derechohabientes que requie-
ran hospitalización derivada
por la enfermedad y que en los
casos de mayor gravedad, de-
ban conectarse al “pulmón de
la vida”.

Guzmán Domínguez expli-
có que ante la necesidad de
mayor número de camas se hi-
cieron los trazos para colocar
cada uno de los espacios que
puedan dar cabida a las nuevas
camas, en el que se fraccionó
el área de hospitalización co-
mo lo establece la estrategia
de reconversión a hospital Co-
vid-19. “La demanda que se
vio incrementada en las últi-
mas semanas dio como resul-
tado que creciéramos en las
camas hospitalarias con pa-
cientes Covid-19, por lo cual
se tuvo que reconvertir el
100% el servicio de urgencias,
a crecer un máximo de 25 ca-
mas que es lo que actualmente
se tiene en servicio”, detalló.

Destacó que la actual con-
tingencia derivó en que se re-
alizaran los ejercicios de re-
conversión, que consiste téc-
nicamente en tener áreas de
atención para pacientes con
sospecha o confirmación de la
enfermedad.

SE REACTIVAN
20 GUARDERÍAS DEL

INSTITUTO EN Q. ROO
Veinte de las 21 guarderías que
tiene el IMSS en el estado rei-
niciaron sus actividades este lu-
nes, con excepción de la unidad
ubicada en la ciudad de Che-
tumal, dadas las condiciones
en el aumento de contagios.

La delegación estatal del
Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS) informó que se
tomó la decisión bajo el con-
senso de las autoridades loca-
les, por lo que las instalaciones
que abrirán cuentan con estric-
tas medidas de seguridad y fil-

tros sanitarios para la detección
de posibles casos de Covid-19.

Aunque este servicio había
sido considerado como esen-
cial, se acordó que los centros
operarían de acuerdo con el
semáforo epidemiológico, es
decir, que si una unidad se en-
cuentra en una localidad con
semáforo rojo, sólo se atenderá
a hijos de trabajadoras en ac-
tividades esenciales y en 25%
de la capacidad; en semáforo
naranja, el número será de
50% y se incluirá a madres que
estén trabajando sin importar
si se trata de una actividad
esencial; mientras que en ama-
rillo el porcentaje de ocupa-
ción por estancia será del 75%
y en 100% en verde.

Los protocolos fueron esta-
blecidos a partir del 9 de julio,
fecha en que se retomaron las
actividades administrativas en
estos centros de cuidado infantil,
tras un cuestionario a nivel na-
cional para conocer las necesi-
dades de los padres de familia.

Mauricio Hernández Ávila,
director de Prestaciones Eco-
nómicas y Sociales, declaró en
su momento que “las guarde-
rías del instituto están acos-
tumbradas a trabajar con pro-
tocolos, saben cómo operar y
tienen muy establecidos sus
filtros y procedimientos. Esto
quiere decir que están familia-

rizados con el filtro de ingreso,
con la sanitización que debe
de haber al ingresar”.

Informaron que además del
filtro sanitario inicial, los tra-
bajadores de las estancias con-
tarán con equipo de protección
personal que incluye careta,
cubrebocas de tres capas,
guantes y una bata que portan
al momento de recibir a los
menores.

Durante su estancia en la
guardería, se realizarán reco-
rridos por las salas e instala-
ciones para identificar si se
presentan síntomas o malesta-
res entre los infantes o los tra-
bajadores, para en caso de de-
tectar a alguno, proceder con
el aislamiento hasta que pueda
recibir la atención médica de
acuerdo a los protocolos.

El IMSS determinó de ma-
nera general que si en una mis-
ma unidad se cuenta con tres
o más salas cerradas, entonces
se procederá al cierre total de
la guardería. Cada sala se cie-
rra al momento de detectar al-
gún contagio confirmado.

Las guarderías del IMSS en
Quintana Roo son 15 en Can-
cún; 3 en Cozumel, 2 en Playa
del Carmen y una en Chetu-
mal, esta ultima la única que
permanecerá cerrada.

montanezaguilar@gmail.com

Dado el aumento en la ola de contagios, la clínica del IMSS de Chetumal habilitó 25 camas
adicionales para la atención de pacientes con Covid-19.

Las guarderías del IMSS en Quintana Roo son 15 en Cancún; 3 en Cozumel, 2 en Playa
del Carmen y una en Chetumal, esta última es la única que permanecerá cerrada.
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Cancún.- Con otros 104 nuevos po-
sitivos a Covid-19 confirmados en
Quintana Roo y 10 defunciones a
causa de la enfermedad, es evidente
que en el estado se ha alcanzado un
ritmo de inestabilidad con la inci-
dencia de casos, pues así como en
una jornada de 24 horas se pueden
sumar menos de 50 casos, por lo me-
nos dos o tres días por semana se
supera la cifra de los 100 y hasta 200
contagios como sucedió el pasado
fin de semana.

La Secretaría de Salud en el es-
tado reveló a través de su informe
diario, que hasta ayer al mediodía
había 3 mil 269 personas que logra-
ron vencer a la enfermedad, además,

4 mil 792 casos negativos, 587 casos
en estudio, 7 mil 218 casos positivos
acumulados.

Sumado a lo anterior reportaron
930 defunciones acumuladas, desde
que inicio la pandemia el mes de mar-
zo pasado, de las cuales 670 pertene-
cen a Cancún; 89, a Playa del Car-
men; 88, a Chetumal y 34, a Cozumel,
municipios donde concentran el ma-
yor número de víctimas fatales.

Si aplicamos la fórmula estable-
cidas por la titular de salud, Alejan-
dra Aguirre, y a los 7 mil 218 casos
positivos acumulados, les restamos
las 930 defunciones y los 3269 re-
cuperados, obtendremos que hasta
ayer al mediodía había 3019 casos
activos en toda la entidad, es decir,
67 mas que el día anterior.

Reportaron 930 defunciones
acumuladas, desde que inició 
la pandemia el mes de marzo
pasado, de las cuales 670
pertenecen a Cancún; 89, a

Playa del Carmen; 88, a
Chetumal y 34, a Cozumel

El datoRitmo inconstante de nuevos casos

Otros 104 positivos a Covid-19 
y 10 defunciones más en Q. Roo

La Secretaría de Salud en el estado anunció, a través de su informe diario, que hasta ayer al
mediodía había 7 mil 218 casos positivos de Covid-19 acumulados.

No se ha logrado frenar la ola de contagios, reconoce Salud

Ciudad de México.- Las muertes registradas
en 20 estados de México, incluido Quintana
Roo, aumentaron un 55 por ciento durante la
epidemia de Covid-19, esto según informa-
ción de la Secretaría de Salud (Ssa).

Al presentar datos sobre el exceso de mor-
talidad en 2020, la dependencia aclaró que
estas defunciones no son precisamente deri-
vadas en su totalidad del nuevo coronavirus.

De la semana epidemiológica 12 a la 26
de este año, periodo que comprendería del
15 de marzo al 27 de junio, la Ssa esperaba
que ocurrieran 130 mil 763 decesos generales,

con base en el promedio de muertes de los
últimos cuatro años, no obstante, se registra-
ron 202 mil 77, es decir, 71 mil 315 más.

Los 20 estados con este incremento  alar-
mante en su mortalidad, son: Quintana Roo,
Aguascalientes, Baja California, Baja Cali-
fornia Sur, Campeche, Coahuila, Chihuahua,
Colima, Ciudad de México, Guanajuato, Hi-
dalgo, Estado de México, Morelos, Nuevo
León, Puebla, Querétaro, San Luis Potosí,
Sonora, Veracruz y Zacatecas, que en con-
junto acumulan poco más de la mitad de la
población total del territorio nacional.

En los adultos jóvenes se observa el mayor
aumento en la mortalidad, con 97 por ciento
para las personas de 45 a 64 años.

Por sexo, el incremento de mortalidad es
de 66 por ciento para los hombres, es decir,
48 mil 44 muertes adicionales a lo esperado.
Contra el 41 por ciento, equivalentes a 23 mil
643 defunciones más entre las mujeres

Las muertes confirmadas por Covid-19, re-
presentan un 35 por ciento en mujeres y el 65
por ciento en hombres.Ruy López, director ge-
neral del Centro Nacional de Programas Pre-
ventivos y Control de Enfermedades (Cenapre-

ce), explicó que el análisis se hizo con la infor-
mación de 20 estados porque 12 tienen un sub-
registro en las defunciones desde antes de la
pandemia. “En estos 12 estados hay mucho tra-
bajo por hacer para asegurar que los datos que
se tienen a nivel nacional son consistentes con
lo que se tiene a nivel estatal”, explicó.

Aunque las muertes en exceso ocurrieron
por diversas causas, no todas directamente
por Covid, se pueden considerar que son se-
cundarias a la pandemia porque los servicios
de salud están centrados en combatir al Co-
vid-19, afirma Ruy López.

No todos los decesos son por nueva enfermedad

Mortalidad crece 55% en el país, señala la Ssa
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Chetumal.- De acuerdo con un informe del Centro
de Estudios de las Finanzas Públicas  de la Cámara
de Diputados, las empresas comerciales de Quin-
tana Roo encabezan la lista de pérdidas a causa
de la crisis económica derivada de la pandemia
por el coronavirus en México. Hasta el mes de
mayo pasado, las unidades económicas del sector
comercio reportaron caídas en sus ingresos de
entre el 43.45 y el 51.82 por ciento.

Los comercios que venden al por mayor fueron
los más afectados, con una reducción del 51.82
por ciento, en relación al mismo periodo de tiempo
del año pasado. Ésta es la cifra más grande pre-
sentada por comercios al mayoreo de cualquier
otra entidad de la república.

En todo el territorio mexicano, los ingresos
de las empresas comerciales al por mayor se re-
dujeron un 25.87 por ciento en promedio. Pero la
caída de este tipo de negocios en Quintana Roo
superó en más del 100 por ciento a la media na-
cional, lo cual deja un panorama devastador en el
estado, que depende en su mayoría del turismo
que no ha podido ser reactivado puntualmente.

Baja California Sur, es otra entidad donde el
sector turístico es preponderante y en este lugar
las ventas al mayoreo cayeron en 44.89 por ciento.
A su vez, en Querétaro la contracción fue de 32.99
por ciento. Salvo Campeche, que presentó un cre-

cimiento en 8.88 por ciento, todas las entidades
de la República presentaron cifras negativas.

COMERCIOS AL MENUDEO
TAMBIÉN SE DESPLOMAN

Los comercios al menudeo en Quintana Roo tam-
bién presentaron la peor caída de ingresos a nivel
nacional con un decremento del 43.45 por ciento.
Enseguida se encuentran las empresas Hidalguen-
ses, con una contracción del 41.60 por ciento, y
las de la Ciudad de México, con una caída del
34.20 por ciento. Y de igual manera ningún estado
de la República presentó cifras positivas para este
tipo de ventas.

Las menores afectaciones en los ingresos fue-
ron para las empresas de Durango, donde sólo pre-
sentaron una reducción del 8.21 por ciento. El pro-
medio de la contracción en todo México para este
tipo de negocios fue del 23.70 por ciento, de modo
que Quintana Roo también rebasa por mucho la
media nacional.

SE PIERDEN EMPLEOS
Y SALARIOS VAN A LA BAJA

El estudio “Evolución de los Ingresos de Empresas
Comerciales a Mayo de 2020”, revela que cuatro
factores inciden directamente en los ingresos de
las empresas comerciales. 

Estos son: la confianza del consumidor, el
empleo, la disponibilidad de créditos y el salario.

Y durante el periodo pandémico que aun vivi-
mos, solo el salario presentó un ligero creci-
miento a nivel nacional, no así en Quintana Roo,
donde lamentablemente muchos de los empleos
que han sobrevivido a la cuarentena han visto
reducido su salario, para evitar que las empresas
vayan a la quiebra.

El Índice de Confianza del Consumidor cayó
11.7 por ciento, es decir, que existe menor capa-
cidad de las familias para adquirir bienes que no
son esenciales. Se perdieron más de un millón de
empleos en todo el país, de los cuales por lo menos
200 mil pertenecían a Quintana Roo, mientras que
los créditos cayeron en 4.20 por ciento.

El documento, liberado este 24 de julio, anti-
cipa que “los ingresos de las empresas comerciales
en los siguientes meses podrían verse debilitados
por diversos factores, entre ellos la evolución del
indicador de confianza del consumidor que ac-
tualmente ha venido disminuyendo”.

Finalmente, recalca que la caída del conjunto
de la economía en el segundo trimestre del año
podría ser “más profunda de lo previsto, debido
al alargamiento de la pandemia y la imposibilidad
de activar totalmente la economía”.

PARA COZUMEL TAMBIÉN HAY MALAS NOTICIAS

Representantes de la Confederación Patronal de
la República Mexicana (Coparmex) aseguran que
la cancelación de los arribos de cruceros, sector

del cual Cozumel depende económicamente en
un 80 por ciento, ha dejado una situación laboral
incierta; y aunque los empresarios han hecho lo
posible por mantener los puestos de trabajo, ha
sido con un salario reducido que no alcanza ni
para cubrir las necesidades básicas de sus traba-
jadores, es decir, que si no se logra una reactivación
pronta, los despidos serán inminentes. 

Carmen Joaquín, presidenta de Coparmex en la
ínsula, dijo que “pese a lo anterior, el cozumeleño
es de mucho arraigo y busca autoemplearse en la
isla antes que salir al continente a buscar trabajo, lo
cual además le implica un costo económico de trans-
portación. El caso de Cozumel es muy particular;
nuestra economía no sólo depende del turismo sino
de un subsector del turismo que es de los más afec-
tados en esta crisis: los cruceros. Va a ser el subsector
con la recuperación más lenta, y fue el primer afec-
tado. El 15 de marzo tuvimos el último crucero, en-
tonces la recesión comenzó prácticamente un mes
antes que los demás destinos”, narró.

Si bien, se prevé que los cruceros retomen
sus actividades en Cozumel a mediados de sep-
tiembre, ésta fecha se ha puesto en entredicho,
pues el comportamiento de la pandemia en el
mundo continúa con una tendencia al alza, lo
cual podría hacer que las embarcaciones re-
gresen a los puertos cozumeleños hasta enero
de 2021, dando así una estocada mortal a los
negocios de la ínsula.

Quintana Roo, líder nacional en 
pérdidas a causa de la pandemia

-Comercios reportaron caídas en sus ingresos de casi 52 por ciento

Las empresas de Quintana Roo encabezan la lista de pérdidas en ventas al mayoreo
y menudeo a causa de la crisis económica a nivel nacional, según estudio de CEFP.

Registros hasta el mes de mayo 

La cancelación de los arribos de cruceros a Cozumel ha dejado una situación
laboral incierta.
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Chetumal.- El gobernador Carlos Joaquín
expresó que ante el ascenso importante en
el número de contagios por Covid-19 habrá
mayor promoción de los hábitos de higiene,
en la orientación y la capacitación para la
nueva normalidad.

Por ejemplo, el fin de semana inició en
Isla Mujeres el programa que llevan a cabo
los “Enlaces de Participación Ciudadana”
para recordar a todas y todos lo importante
de las medidas preventivas en la conviven-
cia con el covid-19 y así evitar contagios,
proteger la salud y salvar vidas.

“Hay héroes y heroínas que en lugar de
capas, llevan cubrebocas y promueven há-
bitos para salvar vidas. ¡Gracias Enlaces
de Participación Social! Ahora te toca a ti
quintanarroense, tomar acción. #JuntosSal-
dremosAdelante” escribió Carlos Joaquín
en sus redes sociales.

Previamente, el mandatario estatal había
anunciado la intensificación de la presencia
de las muchachas y los muchachos de las
gorras y los chalecos amarillas, cuya labor

de exhorto para usar el cubrebocas, lavarse
las manos y guardar la sana distancia ha
sido muy reconocida por la sociedad.

El gobernador Carlos Joaquín expresó
que, si la gente no se cuida y no toma con
seriedad las medidas sanitarias, se puede
perder en poco tiempo lo que, con mucho
esfuerzo y sacrificio, se ha avanzado en los
últimos meses. “Las medidas sanitarias no
son opcionales, son obligatorias”, enfatizó.

Entre los avances de la recuperación
se encuentra que actualmente ya hay más
de 150 operaciones diarias en vuelos hacia
la entidad, considerando que de los casi
600 vuelos diarios que había hasta hace
un año, con la pandemia se redujeron a
menos de cinco.

Del mismo modo, la industria de la
construcción está nuevamente generando
empleos formales.

Del 27 de julio al dos de agosto, el se-
máforo epidemiológico estatal se mantiene
en naranja para la zona norte y en rojo para
la zona sur.

El gobernador Carlos
Joaquín expresó que, si la 
gente no se cuida y no toma
con seriedad las medidas
sanitarias, se puede perder
en poco tiempo lo que, con
mucho esfuerzo y sacrificio

El datoPara mitigar contagios por Coronavirus

CJ intensifica promoción de los 
hábitos de higiene entre población

Se intensifican la presencia de integrantes del programa “Enlaces de Participación Ciudadana”
en todo el estado.

Mayor presencia de integrantes de “Enlaces de Participación Ciudadana”

Chetumal.- Los activadores físicos del programa Movimientos
que Cambian de la Comisión para la Juventud y el Deporte
de Quintana Roo, COJUDEQ, brindan diferentes opciones
para mantenerse activos sin salir de casa.

A través de la página de Facebook https://www.
facebook.com/cojudeqroo se transmiten en vivo rutinas de
ejercicios los días lunes, miércoles y viernes en dos horarios,
9 de la mañana y 5 de la tarde.

“El objetivo de estas transmisiones es sumar esfuerzos a
la estrategia #QuédateEnCasa que ha señalado el gobernador
Carlos Joaquín, como una medida para evitar los contagios
y la propagación del Covid-19, ofreciendo opciones para
mantenerse activos y contribuir a la salud física y mental que
brinda el hacer ejercicio” señaló Antonio López Pinzón, titular
de la COJUDEQ.

Los instructores que estarán esta semana son:
El miércoles 29 de julio estará Ángel Cobá a las 9 am y

a las 5 pm estará Patricia Manjarrez y en las sesiones del día
viernes 31 de julio, Jorge Martínez Rodríguez por la mañana
y en la tarde los activadores Abigail Flores y Julio Salas.

Diferentes opciones para ejercitarse desde casa
Con instructores de Movimientos que Cambian

La COJUDEQ 
brinda opciones
para mantenerse activo
sin salir de casa con
instructores del programa
Movimientos que
Cambian.
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Se respetan protocolos
sanitarios o no habrá
cambio en semáforos 

Alza en contagios no permite avanzar 
en la reactivación económica

Q. Roo: norte, en naranja y sur, en rojo 

Por redacción DIARIOIMAGEN

Cancún.- Parece que el semáforo epidemiológico
en Quintana Roo ha entrado en una especie de
marasmo, pues desde hace tres semanas mantiene
a la Zona Sur en color rojo y a la Zona Norte en
naranja, bajo el entendimiento de que esto último
es así sólo para reactivar la economía en el estado;
no porque el comportamiento del Covid-19 así lo
permita y es que es precisamente el alza en el ín-
dice de contagios es lo que no permite un cambio
a naranja y amarillo, respectivamente.

De este modo, la única manera de abandonar
el rojo en el sur y el naranja en el norte, para pasar
a un color que permita mayor movilidad y con
ello una pronta recuperación turística y económica,
es sin duda la atención puntual de los protocolos
de sanidad determinados por las autoridades de
salud estatales en coordinación con las federales,
como los son el uso obligatorio de cubrebocas,
respetar la sana distancia, lavado constante de ma-
nos, uso de gel antibacterial y muy específicamente
evitar aglomeraciones o grandes concentraciones
de gente en espacios públicos.

Lamentablemente se continúa viendo gran in-
diferencia de parte de la ciudadanía para aplicar

estas sencillas formas de prevención, aun con la
implementación de las guardias ciudadanas de-
nominadas “Gorras amarillas”, que se han encar-
gado de difundir información entre los habitantes
en zonas de alto flujo de personas, como parques,
centros comerciales, bancos y otros espacios.

Así, las actividades que son permitidas según
el color que presente el semáforo en cada localidad
quintanarroense, son las siguientes:
Rojo.- Se permiten únicamente actividades eco-
nómicas esenciales, mientras que las personas pue-
den salir a caminar alrededor de sus domicilios
durante el día, por un periodo de tiempo limitado
y respetando siempre los protocolos sanitarios.
Naranja.- Además de las actividades económi-
cas esenciales, se permitirá que las empresas de
las actividades económicas no esenciales trabajen
con el 30% del personal para su funcionamiento,
siempre tomando en cuenta las medidas de cui-
dado máximo.
En el caso de las personas con mayor riesgo de pre-
sentar un cuadro grave de Covid-19, deben ser cuidadas
de manera especial y si son parte del grupo de riesgo,
preferencialmente permanecer aun en casa.
En este punto, se abrirán los espacios públicos

abiertos con un aforo (cantidad de personas) re-

ducido, pero siempre bajo los mas estrictos pro-
tocolos de sanidad.
Amarillo.- Todas las actividades laborales están
permitidas, cuidando a las personas con mayor
riesgo de presentar un cuadro grave de Covid-19.
El espacio público abierto se abre de forma regular,
y los espacios públicos cerrados se pueden abrir
con aforo reducido.
Como las etapas anteriores del semáforo, todas

las actividades deben realizarse con medidas de
prevención y máximo cuidado a las personas con
mayor riesgo.
Verde.- Se permiten todas las actividades, incluidas
las escolares. Pero aun se mantienen las normas de
prevención que en las etapas anteriores.

OTRAS DUDAS QUE SE ACLARAN PARA
ENFRENTAR AL COVID-19

La vacuna contra la influenza no protege contra
el nuevo coronavirus. La Covid-19 es una enfer-
medad diferente que es necesario desarrollar una
vacuna específica, misma en la que ya se encuen-
tran trabajando muchos científicos alrededor del
mundo con avances bastante importantes.

No obstante, aunque las vacunas existentes
que previenen enfermedades respiratorias no son
eficaces contra el coronavirus, es muy conveniente
vacunarse contra las enfermedades respiratorias
para mantener una buena salud.

¿Es seguro recibir mercancías provenientes

de China? De acuerdo con la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS), las personas que reciben
paquetes de China no corren riesgo de contraer el
nuevo coronavirus. Gracias a estudios realizados
anteriormente, se pudo determinar que los coro-
navirus no sobreviven mucho tiempo en objetos
como paquetes.

El nuevo coronavirus no solo afecta a adul-

tos mayores. Se tenía la creencia de que esta en-
fermedad solo afectaba a las personas de edad,
pero ha quedado claro que el nuevo coronavirus
puede infectar a personas de todas las edades, sin
distinción. Lo que sí se ha observado es que las
personas mayores y las que padecen algunas en-
fermedades crónico degenerativas como asma, dia-
betes o cardiopatías, tienen más probabilidades de
enfermarse gravemente cuando adquieren la in-
fección e incuso tienen mayores riesgos de morir.

La OMS aconseja a las personas de todas las
edades que tomen medidas para protegerse del vi-
rus, por ejemplo, mediante una buena higiene de
manos y respiratoria.

No hay medicamento para prevenir o tratar

la infección por el nuevo coronavirus.
Por el momento no se recomienda ningún me-

dicamento específico para prevenir o tratar la en-
fermedad. Sin embargo, es necesario atender ade-
cuadamente a las personas infectadas por este virus
para tratar los síntomas y procurar medidas de apoyo
optimizadas a los que presenten síntomas graves.

La enfermedad Covid-19 es muy diferente, por lo que es necesario desarrollar
una vacuna específica, misma en la que ya se encuentran trabajando muchos cien-
tíficos alrededor del mundo.

La única manera de abandonar el rojo en el sur 
y el naranja en el norte, es sin duda la atención

puntual de los protocolos como el uso obligatorio
de cubrebocas, respetar la sana distancia, 
el lavado constante de manos y uso de gel

antibacterial, principalmente.

El semáforo epidemiológico en Quintana Roo ha entrado en una especie de
marasmo inamovible, pues desde hace tres semanas mantiene a la zona sur en
color rojo y a la norte en naranja.
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Por redacción DIARIOIMAGEN

Chetumal.- Durante la pandemia por el Covid-19
en Quintana Roo, se han hecho incluso denuncias
de asesinatos de parte del personal médico, no obs-
tante, la Ley de la Comisión de Arbitraje Médico
ha cumplido tres años de ser letra muerta y cada
una de las quejas ha sido turnada a la Comisión de
los Derechos Humanos del Estado (Cdheqroo).

Desde la publicación de la Ley de la Comisión
de Arbitraje Médico, el 4 de julio de 2017, en el
estado se han registrado 249 quejas en contra de
los servicios médicos locales, la mayoría, por pre-
sunta negligencia, pero no existe aún un organismo
que atienda de forma exclusiva y con prontitud
este tipo de casos.

En ese mismo periodo, 384 quejas más llega-
ron a manos de la Comisión Nacional de los De-
rechos Humanos (CNDH). Al igual que a nivel
local, esos casos también su sumaron a otros miles
de expedientes del ámbito general.

Marco Toh Euan, ombudsperson en Quintana
Roo señaló que: “Es una necesidad la instalación
de la Comisión Estatal de Arbitraje Médico, para
garantizar la celeridad en la atención y conciliación
de los conflictos entre pacientes y médicos. Ac-
tualmente hay una indefensión en este tema porque
si bien existen opciones como la denuncia penal o
las quejas ante los organismos de derechos huma-

nos, no es lo mismo”. Dado que el plazo establecido
en los transitorios venció desde el 31 de enero de
2018, ya son tres años de esa ley y los quintana-
rroenses siguen sin tener una Comisión de Arbitraje
Médico. “Lo ideal y urgente es que tengamos esta
comisión operando en Quintana Roo. Es un tema
añejo que hemos planteado en varios foros. Espe-
remos que sea retomado, porque se trata de un de-
recho de los ciudadanos”, recalcó Toh Euan.

Agregó que actualmente, la Comisión de
Derechos Humanos puede entrar como conci-
liador y árbitro, únicamente cuando la institución
acusada está dispuesta a hacerlo, pero son casos
muy reducidos.

En el caso específico de Quintana Roo, apenas
el 2 de julio pasado, las autoridades del ISSSTE
denunciaron penalmente a uno de sus médicos
porque, según la versión de tres testigos (el mismo
personal de la clínica de Chetumal), ordenó in-
yectar cloruro de potasio a dos pacientes que tenían

cuadro de Covid-19. Edgar Gasca Arceo, actual
presidente de la Comisión de Salud y Asistencia
Social del Congreso del Estado, afirmó que los
casos fueron denunciados ante la Fiscalía General
de la República (FGR) y la Fiscalía General del
Estado (FGE). “Hechos de este tipo demuestran
que se está perdiendo la ética médica. Estaremos
vigilantes de ese tema. Es muy delicada esa acu-
sación. Confiamos en que las autoridades inves-
tiguen el caso y se castigue a los responsables”.

CDHEQROO EXIGE CUENTAS POR MUERTE
DE REOS EN PENAL DE CHETUMAL

La Comisión de Derechos Humanos del Estado
de Quintana Roo (Cdheqroo) implementará un
sistema de comunicación con los reos en el estado
para conocer su situación y atender sus demandas
durante la contingencia sanitaria del Covid-19,
luego de que dos fallecieran en condiciones in-
ciertas en el penal de Chetumal.

El Coordinador de Asuntos Penitenciarios de
la Cdheqroo, Hugo Sosa Huerta, explicó que utili-
zarán visitadores adjuntos de la Comisión y video-
llamadas para poder conocer la situación de las per-
sonas privadas de su libertad, ya que las autoridades
de Seguridad Pública restringen el acceso a los pe-
nales como parte de los protocolos de prevención
frente a la enfermedad “De esta manera podremos
continuar realizando nuestro trabajo de verificación
de las cárceles de Quintana Roo, sin que la actual
pandemia sea un impedimento”, puntualizó.

Añadió que la Comisión de Derechos Huma-
nos ya presentó dos quejas de oficio en contra de
la dirección del Centro de Readaptación Social de
Chetumal, para obtener toda la información rela-
cionada con el deceso de dos reos. “Debemos co-
nocer cómo eran tratados, cuál era su situación,
las causas de su fallecimiento; para asegurarnos
que se está vigilando y garantizando la salud de
los internos,”, dijo.

Esto luego, de que la semana pasada el interno
M. C. G. falleció cuando era trasladado al Hospital
General de Chetumal. Aunque en el acta médica señala
que su muerte fue por complicaciones por Covid-19,
las autoridades carcelarias dieron a conocer que pre-
sentaba diabetes avanzada. Mientras que este 25 julio
otro reo falleció en su celda. Se desconoce si fue a
causa del nuevo coronavirus, pero lo que es un hecho
es que sí padecía una enfermedad crónica.

Quintanarroenses, en la indefensión 
ante negligencias en sector médico

-Quejas durante la pandemia se han turnado a Derechos Humanos

La Ley de la Comisión de Arbitraje Médico ha cumplido tres años de ser letra muerta y cada una de las quejas ha sido turnada a la Cdheqroo. Derechos Humanos
implementará un sistema de comunicación con los reos en el estado para conocer su situación y atender sus demandas durante la contingencia sanitaria.

En ese mismo periodo, 384 quejas más llegaron a
manos de la Comisión Nacional de los Derechos
Humanos (CNDH). Al igual que a nivel local, esos

casos también su sumaron a otros miles 
de expedientes del ámbito general.

Ley de la Comisión de Arbitraje, letra muerta
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Chetumal.- Después de una pausa obli-
gada por el retorno al semáforo rojo en
el sur del estado, la conectividad aérea
del Aeropuerto de Chetumal, por fin
quedará restablecida en su totalidad esta
semana, dada la entrada de operaciones
de Interjet para reforzar a Volaris con
la ruta a la Ciudad de México.

Apenas el pasado 1 de julio Inter-
jet reactivó operaciones aéreas, luego
de estar paralizadas por la emergencia
sanitaria, no obstante, poco les duró
el gusto porque en esa primera sema-
na volvió a verse suspendida porque
Chetumal retrocedió al color rojo del
semáforo estatal de riesgo epidemio-
lógico, por lo que solamente perma-
neció Volaris.

Sin embargo, ayer el sector empre-
sarial se enteró de la reactivación de la
conectividad con la ruta a la Ciudad de
México y posiblemente en próximos
días también se retome la ruta a Gua-
dalajara. Aun con lo anterior el escena-
rio no es favorable para el sur de la en-
tidad porque a pesar de la reactivación
de la conectividad aérea, el sector ho-
telero seguirá sin poder rebasar 15% de
ocupación, mientras no salga del rojo
en el semáforo epidemiológico.

Deborah Angulo Villanueva, pre-
sidenta de la Asociación de Hoteles del
Centro y Sur de Quintana Roo, afirmó
que la esperanza para el sector solo vol-
verá si se regresa a naranja y entonces
tener permitido ir a 30% en la operati-
vidad de los dos mil hoteles en el sur.

La líder de los hoteleros en el sur
de la entidad recordó que hasta el mo-
mento sólo se tiene ocupadas 300 de
las habitaciones de Chetumal, Bacalar

y Mahahual, por ello es primordial que
la próxima semana ya cambie a naran-
ja.  “Los turistas están buscando desti-
nos como el nuestro que privilegian la
privacidad, la seguridad, la naturaleza
y la confianza. Es una gran responsa-
bilidad para los empresarios del ramo
turístico y para toda la cadena por donde
pasa el turista, desde las propias aero-
naves, el aeropuerto, los taxis, los ho-
teles y los centros recreativos”.

AEROPUERTO DE CANCÚN
REPORTA INCREMENTO EN

OPERACIONES INTERNACIONALES

Grupo Aeroportuario del Sureste (Asur)
informó que el fin de semana el Aero-
puerto Internacional de Cancún, pro-
gramó 370 operaciones. Tan sólo el sá-
bado, se reportaron 181 vuelos con 88
llegadas, de las cuales 47 fueron nacio-
nales y 41 internacionales; mientras que
en salidas se tuvo el registro de 93 (49
domésticas y 44 al extranjero).

En su reporte Asur mencionó como
destinos internacionales: Los Ángeles,
Miami, Montreal, Nueva York, Phoenix,
Salt Lake City, Toronto, Atlanta, Bal-
timore, Boston, Charlotte, Chicago, Da-
llas, Denver, Filadelfia, Fort Lauderdale,
Houston y La Habana.

A su vez, el domingo 26 de julio,
se programaron 189 operaciones aéreas,
con 92 llegadas, de las que 56 fueron
desde México y 36 desde otros países,
y que fueron 97 salidas, 61 nacionales
y 36 internacionales.

Para ese día, los destinos internacio-
nales con vuelos programados contempló:
Atlanta, Austin, Baltimore, Charlotte, Chi-
cago, Dallas, Denver, Filadelfia, Fort Lau-
derdale, Houston, Los Ángeles, Miami,
Nueva York, Phoenix y Salt Lake City.

Reactivan vuelos en Chetumal
-El Aeropuerto de Cancún reporta más operaciones internacionales

Asur informó que el fin de semana el Aeropuerto Internacional de Cancún, programó 370
operaciones, presentando un incremento en las internacionales.

Interjet retoma su ruta a Cdmx

Después de una pausa por el retorno al semáforo rojo en el sur del estado, la conectividad aérea
del Aeropuerto de Chetumal, quedará restablecida esta semana.
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Playa del Carmen.– Ejecutan con tres dis-
paros a una persona del sexo masculino,
en la colonia Zazil Ha, afuera de una tienda
Oxxo, ubicada en el cruce de las avenidas
38 con 30, en Playa del Carmen

El sujeto, quedó herido de gravedad, ten-

dido en el pavimento, en tanto el asesino, con
casco negro con blanco, playera oscura y
pantalón azul oscuro, luego de dispararle, se
dio a la fuga corriendo del lugar de los he-
chos. Los paramédicos no alcanzaron a llegar
a tiempo, ya que, ante la gravedad de las he-

ridas, el sujeto falleció minutos después.
Los agentes policiacos acordonaron la

zona y se lanzaron en búsqueda del o los res-
ponsables, sin éxito, ya que no había indicios
de ninguna persona con las características
que les dieron los testigos del asesinato.

Cancún. – Ejecutan a sujeto de entre 30 y 40 años de edad,
quien al recibir impactos de bala se desplomó sin vida, en
el fraccionamiento Villas Otoch, en la supermanzana 247;
los sujetos que huyeron al parecer en una motocicleta.

Las detonaciones activaron el Código Rojo y hasta el
sitio llegaron al menos una media docena de patrullas de
la Policía Municipal para resguardar la zona, en donde en-
contraron el cuerpo sin vida de una persona del sexo mas-
culino, en calidad de desconocido, que vestía pantalón
azul de mezclilla y camisa floreada roja.

La llamada de auxilio se recibió a través del reporte del
911, que indicó una persona lesionada por arma de fuego
en la privada Tercera del Naranjo de Villas Otoch, el occiso
presentó un impacto por arma de fuego en el pecho.

Al lugar, acudieron paramédicos de la empresa Rim,
quienes confirmaron que la persona ya no contaba con
signos vitales, por lo que se dejó el cuerpo en manos de
las autoridades correspondientes para dar seguimiento
al caso.

Al lugar, acudieron
paramédicos de la empresa 
Rim, quienes confirmaron

que la persona ya no contaba
con signos vitales, por lo que
se dejó el cuerpo en manos 

de las autoridades
correspondientes 

El datoCon balazo en el pecho

Ejecutan a un sujeto en el
fraccionamiento Villas Otoch 
Los sicarios huyeron al parecer en una motocicleta

Matan a hombre frente a un Oxxo, en Playa
En el cruce de las avenidas 38 con 30

Ejecutan a sujeto de entre 30 y 40 años de edad, quien al recibir impactos de bala se desplomó sin vida, en el fraccio-
namiento Villas Otoch, en la súper manzana 247 por sujetos que huyeron al parecer en una motocicleta.

Ejecutan a un hombre en la colonia Zazil Ha, afuera de una tienda Oxxo, en Playa del Carmen.

Policías de Cancún
exigen pago de
aumento salarial 

Cancún.- Más de mil elementos de la Secretaría de Se-
guridad Pública de Benito Juárez se quejaron contra el
gobierno municipal, que preside Mara Lezama, al no pa-
garles el aumento salarial contemplado en los recursos
federales del Fortaseg. Según parece, un porcentaje ma-
yoritario de policías no firmó sus recibos de nómina co-
rrespondiente a la pasada quincena y ya se está “coci-
nando” un reclamo masivo a la presidenta municipal. La
baja recaudación es el pretexto para tomar el dinero, se-
gún alegan los quejosos, que para conservar su trabajo
prefirieron el anonimato, ya que denunciaron sólo les pa-
garon la anterior quincena.
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Cancún.– Amantes de lo ajeno
se llevaron 200 mil pesos en una
joyería al forzar la entrada al ca-
recer de servicio de seguridad
en un local ubicado en las inme-
diaciones de la Supermanzana
67, sobre la avenida Tulum.

Una de las puertas principa-
les estaba forzada y al parecer el
hurto se realizó a primera hora,
antes que saliera el sol, aprove-
chando la oscuridad para forzar
la herrería del establecimiento e

ingresar para llevarse el botín.
De acuerdo a los hechos, el

o los sujetos, ya conocían el lugar
y las condiciones del negocio, al
ingresar con facilidad y sólo for-
zar la herrería, ya que el hurto
ocurrió sin mayores complica-
ciones, ni aparentes testigos.

Cuando el dueño llegó a su
negocio, constató los hechos y
dio parte a las autoridades, a fin
de que tomen conocimiento de
robo en el negocio de joyería.

Cancún.– Capturan a presunto líder de cé-
lula de “Los Pelones”, Aquino “N”, alías
“El Broca”, además de cinco sujetos más
y una mujer, en operativo conjunto de la
Policía Quintana Roo y la Fiscalía General
del Estado.

Aquino “N”, con largo historial, ya
había sido detenido el 13 de enero de 2016,
con cinco kilos de marihuana, al igual que
sus presuntos compinches podrían estar
involucrados a extorsiones, ya que se les
encontró una libreta con información de
números telefónicos y nombres de dife-
rentes personas.

Los detenidos, que se identificaron
como parte del grupo de “Los Pelones”,
tenían en su poder dos armas largas, un
arma corta, cartuchos útiles, varios gramos
de marihuana, múltiples bolsitas con dosis
de cocaína y crack.

Los sujetos responden a los nombres
de: Aquilino “N”, originario de Tabasco;
Carlos Mario “N”, originario de Villaher-
mosa Tabasco; Diógenes “N”, originario
de Comalcalco Tabasco; Marcos “N” ori-
ginario de Comalcalco, Tabasco; Aurelio
“N”, originario de Frontera Centla, Ta-
basco; Manuel “N”, originario de Comal-
calco, Tabasco; y Brenda “N”, originaria
de Acapulco, Guerrero.

Los detenidos, que se
identificaron como parte del

grupo de “Los Pelones”, tenían
en su poder dos armas largas, un
arma corta, cartuchos útiles,
varios gramos de marihuana,
múltiples bolsitas con dosis 

de cocaína y crack.

El datoJunto con seis cómplices; traían armas y drogas 

Cae en Cancún el líder de
grupo delictivo Los Pelones
“El Broca” ya había sido detenido en 2016, con 5 kilos de marihuana

“Ratas” se llevan 200 mil pesos de una joyería
Atraco a negocio de la avenida Tulum

Capturan a presunto líder de célula de los “Pelones”, Aquino “N” alías El Broca, además de cinco sujetos más y una mujer, en
operativo conjunto de la Policía Quintana Roo y la Fiscalía General del Estado.

Ladrones se llevan 
200 mil pesos de una
joyería, al forzar la 
entrada de un local
ubicado sobre la 
avenida Tulum.
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Hace algunos años, en el gobierno de
don José López Portillo, llegamos a
Tijuana, Baja California, para realizar
algunos reportajes sobre la zona fron-
teriza, tuvimos que entrevistar a en ese
entonces al presidente municipal y co-
mo venía el Día del preso político nos
difirió la entrevista para el otro día y
comimos; en la reunión le preguntamos
cómo le había ido en la ceremonia, sa-
bíamos que la prisión en ese entonces
era un verdadero desastre y me comen-
tó que tuvieron una comida con un gru-
po de presos dentro de la prisión y uno
muy vivo le preguntó sobre sus planes
de trabajo como presidente municipal
y si le alcanzaba el presupuesto, en-
tonces nos comentó que él se impactó
por las preguntas y les trataba de ex-
plicar que con los mismos presupuestos
tenían que realizar más obras porque
se necesitaban iluminación en muchas
colonias, pavimentación, agua potable,
escuelas para que sus hijos estudiaran
y fueran buenos ciudadanos y entonces
ese preso le dijo que qué estaban ha-
ciendo en la escuelas y él le comentó
que estaba rehabilitando salones, po-
niendo y reponiendo mobiliario, can-
chas deportivas, baños, entonces, sor-
presivamente el preso le dijo: “Ya bá-
jele mi presidente, acá es donde nos
debe poner bien las celdas, cómodas,
baños con vapor, canchas de tenis y de
fut bol, comedores “chiros”, buen ho-
telito para las visitas conyugales, por-
que lo más seguro es que usted no vuel-
va a asistir a alguna escuela, pero no
puede decir que no llegará, algún día,
a la cárcel”… y al paso del tiempo, casi
casi llega el famoso Kiko a prisión…

Hoy, nuestro muy admirado ca-
ricaturista Palomo dice en su cari-
catura publicada en Yahoo : “que
más que modificaciones a las pen-
siones deberían hacer modificaciones
a las prisiones”, porque como vienen
los casos y los nuevos presos que
llenarán muchas cáceles, lo que se
necesitan son prisiones y no tantas
pensiones…

Es cierto, a pesar de todo lo que se
dice sobre las prisiones y de su disci-
plina y cosa y media, la realidad es que
como lo cuenta Carmen Salinas que
un buen día recorriendo a visitar a un

amigo en la prisión de Puente Grande,
un preso se le acercaba para darle que
su jefe quería comer con ella y ella
aceptó sin “saber de quién se trataba”,
llegó a una celda especial donde tenía
cocinero de Sinaloa, y todo lo necesario
para que le hicieran buenos platillos,
ordenó que le dieran unos mariscos sa-
brosos al estilo Sinaloa y platicaban,
solicitándole Caro Quintero que le ayu-
dara a salir de allí. Le dijo que ella de-
bería comentarle a su tío, el presidente
Carlos Salinas, que le ayudara y que
él se comprometía a pagar la deuda y
a ella proporcionarle todo lo que ne-
cesitara en su vida. Ella le dijo que no
podía porque no era pariente del Pre-
sidente, pero que le hiciera una carta y
ella se comprometía a llevárse o en-
viársela, por supuesto que no cuenta
que en aquella época, como nosotros
lo vivimos en Lecumberri entre 1968
y 1971 cuando nos tuvieron detenidos
por el Movimiento Estudiantil de 1968,
que muchos presos como Kaplan o el
General Mariles y otros más gozaban
de enorme privilegios y en muchos ca-
sos sabíamos que salían para hacer al-
gunas visitas en el exterior o recibían,
como en el caso de Mariles, a grandes
personajes de la política, a reyes y a
empresarios, también vimos cómo los
famosos jefes de crujía, los “yotes”,
compraban las concesiones para poder
traficar drogas, armas, protección, ven-
der los lugares en las celdas, controlar
las “fajinas” y sus cobros, comercializar
lugares para visitas conyugales, vender
licor o la misma comida espantosa que
nos daban conocida como “rancho” y
que en muchos de nosotros la modifi-
cábamos un poco reguisándola en pa-
rrillas improvisadas con alambres en
un tabique. En fin, sabíamos que llegan
cortes de carne todos los días y buenos
alimentos por una puerta y por la otra
salían al comercio o venta en el exterior
y esas eran ganancias de los funciona-
rios y directivos de la prisión. Por ello,
cuando el famoso juez Ferrer MacGre-
gor, nos sentenciaba a veinte años y a
pagar solidaria y mancomunadamente
una multa de un millón ochocientos
cincuenta mil pesos con veinte centa-
vos, el doctor Trejo, con ocurrencia,
sacaba un veinte de cobre y le decía al

juez: Señor juez acá están los veinte
centavos para que quedemos en núme-
ros cerrados y el juez furioso, le daba
tres meses más de prisión por su broma,
de la que todos reíamos, pero al paso
del tiempo, ese juez, que servía al Es-
tado y al Presidente haciendo chapuzas
para joder a las víctimas y proteger a
los victimarios llegó a prisión por en-
contrarle, en otro juzgado, con las ma-
nos en la masa cuando cobraba una ju-
gosa cantidad de dinero para soltar a
un criminal y paró en la cárcel, al que
por  los años, no supimos si era para
que no pudiera hablar o como una
muestra de lo que le podía suceder si
faltaba a su silencio y discreción. Y es
cierto, muchos no regresan a las escue-
las, pero pueden caer en prisión, y ahí
tenemos ahora a muchos importantes
funcionarios de otros tiempos que fue-
ron estudiantes protegidos por sus uni-
versidades privadas y sus grupos para
prepares en el extranjero, que ahora es-
tán casi casi con un pie en las puertas
de cualquier prisión, por ello, muchos
dicen que los que han salido a prepares
más son malosos y esto pues, no es ver-
dad, y no se pude generalizar, menos
lo puede hacer el Presidente cuando
muchos de sus colaboradores inmedia-
tos tienen esos títulos adquiridos en el
extranjero, y si fuera verdad lo que ase-
gura, pues entonces estaríamos jodidos,
porque faltaría poco para la gran trai-
ción a su movimiento y política… por
ello, es mejor ser dueño del silencio
que andar hablando…

Así, muchos buenos comunicado-
res dicen que en su afán de responder
en sitios y actos importantes con re-
clamos y dejar a un lado la importancia
de los cambios y proyectos y progra-
mas que son en verdad los que impor-
tan las notas se pierden y se les brinda
importancia a cuestiones que no la tie-
nen, porque olvida que “las águilas no
cazan moscas” y que en vez de res-
ponder directamente a algunos medios
y comunicadores, acusándoles de “fi-
fís”, cuando ni siquiera los mexicanos,
en su mayoría, los conocen, los hace
famosos y obliga a muchos a buscar
esas notas y autores y ahí es donde la
comunicación se deforma y se le vol-
tea, el Presidente es muy bueno para
entender y comunicar lo que gusta es-
cuchar a las masas, pero no se debe
perder en ello, debe dar importancia a
los grandes eventos en vez de burlarse
de los cubrebocas o regañar a los di-
putados y senadores porque no les han
hecho caso a sus peticiones, cuando
acaban de firmar un importante acuer-
do en beneficio de los trabajadores
donde la iniciativa priva, carga al lado
de las aportaciones del gobierno el au-
mento de cerca del cuarenta por ciento
para que los pensionados aumenten el
monto recibido por retiro y así, el es-
cándalo provocado por esos caprichos,
se convierten en notas y opacan la re-
alidad del evento y su importancia…
. Cosa para pensarse por parte de los
encargados de la comunicación del
Presidente y del mismo AMLO.

No vuelven a la escuela, pero a la cárcel, pues…

Y es cierto, muchos
no regresan a las
escuelas, pero
pueden caer en
prisión y ahí

tenemos ahora a
muchos importantes

funcionarios que
están casi casi con
un pie en las puertas
de cualquier prisión.

Por Sócrates A.
Campos Lemus

socrates_campos8@yahoo.com.mx

¡QUE CONSTE,.. SON REFLEXIONES!
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Las corruptelas del poder son parte del teatro
que se forma alrededor de las autoridades que
antecedieron a los que detentan la autoridad en
ese momento. 

Se monta un circo en varias pistas, para
mostrar lo nefasto de los anteriores gobiernos y
que la ciudadanía no se equivocó con los actua-
les gobernantes. Se trata de justificar el ascenso
de los nuevos hacedores de la democracia, pero
no deja de ser parte de del teatro de marionetas
que se monta cada nueva administración. 

A final de cuentas, los acusados de corrup-
telas, desvío de recursos y abusos de poder, pa-
san un corto tiempo en prisión (si acaso), no
devuelven nada del dinero y viven a gusto, sin
remordimientos ni nuevas acusaciones, pasan
el resto de sus vidas disfrutando de esas rique-
zas obtenidas a costa del sacrificio del pueblo. 

Los ejemplos abundan en la historia del
México moderno, donde las  novedades tecno-
lógicas juegan un papel preponderante dentro
de estas acusaciones, aunque con la divulga-
ción de los supuestos videos con que cuenta
Emilio Lozoya Austin no se espera la conmo-
ción causada cuando se revelaron los que guar-
dó celosamente Carlos Ahumada. 

El interés radica en conocer si será acusado
de manera directa el ex Presidente Peña Nieto
y el ex secretario Luis Videgaray o si todo se
restringe a ex senadores y ex diputados. 

Por eso los asuntos del poder y los eventua-
les castigos que podrían sufrir los infractores
de la ley, en el caso de los hombres del poder,
son del interés público, mientras el tema aporte
datos que se vayan ajustando a las historias que
se cuentan, después pierden vigencia, se desdi-
bujan y se desinflan, aunque quedan en el re-
cuerdo e imaginario nacional. 

Llaman la atención de inicio por lo insólito
o reiterativo de los hechos que se acumulan a
las tantas historias de corrupción, abusos e im-
punidad que son una constante en la vida coti-
diana del país. 

Al poco tiempo de destaparse esa caja de
Pandora, la falta de ejecución de las propias
autoridades, el desinterés, la apatía y abulia ha-
cen mella y los casos que causaron sensación y
atención por parte de los gobernantes y de la
propia ciudadanía se van alejando de la utili-
dad que se les da. 

Los asuntos en que se encuentra inmiscui-
do el ex director de Pemex, Emilio Lozoya
Austin, pasaron de la sorpresa y del interés
público y de la creencia de que ahora si se va
en serio contra los corruptos que atentaron
contra los intereses de los demás y de la na-

ción, que sin importar el tamaño de los per-
sonajes implicados se actuaría en contra de
ellos, al desinterés. 

Los meses, semanas y días han transcurri-
dos desde que explotó la bomba de la deten-
ción de Lozoya Austin y ahora las versiones
son distintas y hacen ver de un pacto entre el
ex director de Pemex y las autoridades que
obligaría a Lozoya Austin a revelar las formas
en que se pactaban los acuerdos entre gober-
nantes y opositores y los beneficiados con la
venta y compra de las plantas y astilleros ad-
quiridos por PEMEX bajo su dirección, a cam-
bio de inmunidad. 

De esa manera se mostraría las cochinadas
y manipulaciones de los hilos políticos y del
dinero que se hicieron en sexenios anteriores,
lo que no traería ninguna novedad, pues la po-
blación se encuentra cierta de que el sexenio
pasado fue el de mayor corrupción en la vida
democrática del país. 

Los personajes que eventualmente aparecen
en esos videos no sufrían ninguna desajuste en

su transitar político, si acaso el repudio de al-
gunos grupos y los aplausos de quienes son co-
mo ellos. 

De los videos de Carlos Ahumada, sola-
mente un personaje dejó de actuar en política,
Carlos Imaz, los demás siguieron su ruta de
tránsito, sin problemas de ningún tipo. Otro,
René Bejarano pasó poco más de seis mese en
prisión y siguió actuando políticamente. 

******

Por un error publicamos que Aarón Urbina fue
eterno alcalde de Metepec, cuando en realidad
ha sido cuatro veces de Tecámac, una
disculpa. 

******

Desatado en busca de la candidatura panista al
gobierno de Campeche anda Eliseo Fernández
Montufar, alcalde de la capital del estado,
quien asegura traer el compromiso de Movi-
miento Ciudadano de apoyarlo, aunque los pa-
nistas lo ven con recelo. 

Se desinflan los temas 

Por Ramón 
Zurita Sahagún

DE FRENTE Y DE PERFIL

Se monta un circo en
varias pistas, para mostrar

lo nefasto de los
anteriores gobiernos y que

la ciudadanía no se
equivocó con los actuales
gobernantes. Se trata de
justificar el ascenso de
los nuevos hacedores
de la democracia.

ramonzurita44@hotmail.com
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El diagnóstico de los mexicanos a la más reciente
reforma penal, es de que ésta se hizo pensando en
la realidad de Finlandia y Noruega y no en la de
México, afirmó ayer Omar Fayad a nombre de
la Conago al participar en un encuentro con el cual
el Senado inicia una nueva reforma para abatir la
llamada puerta giratoria que ha anulado la lucha
contra la impunidad en México.

El gobernador de Hidalgo y vicepresidente de
la Comisión de Seguridad de la Conago afirmó
que no se trata de revertir la reforma penal, sino
readecuarla para evitar que los delincuentes tarden
más en entrar a la cárcel que en salir de ella, gracias
a lo establecido en el Código Penal.

Ello, indicó Fayad, crea una enorme desespe-
ranza y frustración entre los mexicanos quienes
atribuyen ese procedimiento a corrupción de jueces
y magistrados y no a una estricta aplicación de las
normas.

Al abrir el debate como promotor del encuentro
plural y amplio hacia una readecuación de las leyes
penales, Ricardo Monreal, presidente de la Junta
de Coordinación Política del Senado, pidió a go-
bernadores, empresarios, representantes de orga-
nizaciones ciudadanas y en especial de las mujeres,
a miembros de la Suprema Corte, ir a un análisis
a fondo del problema y ponderar una propuesta
de reformas que terminen con la impunidad que
genera el actual marco penal.

“La intención es clara: buscar unidos erradicar
la llamada puerta giratoria o los huecos legales
del actual marco de justicia penal”, subrayó.

Durante un encuentro presencial realizado bajo
estrictas medidas sanitarias de sana distancia y
cubrebocas, con separadores de plástico entre unos
y otros, los gobernadores de Oaxaca, Alejandro

Murat; de Tlaxcala, Marco Antonio Mena; de
Hidalgo, Omar Fayad, y de Veracruz, Cuitláhuac

García y con la asistencia de la presidenta del Co-
lectivo 50+1, María Elena Orantes, y el presi-
dente de la Confederación de Cámaras Industriales,
Concamin, Francisco Cervantes, se presentó una
primera propuesta de reforma:

Una que adiciona y deroga diversas disposi-
ciones del Código Nacional de Procedimientos
Penales, con 5 ejes guía: 1) El fortalecimiento del
sistema procesal penal; 2) el respeto y defensa de
los derechos humanos; 3) el enfrentamiento con-
tundente de la impunidad; 4) el fortalecimiento
de los derechos de las víctimas y 5) la protección
a las instituciones de procuración, administración
y aplicación de la justicia de México.

Ésta fue del grupo de gobernadores asistente
y a nombre de la Conago.

Se trata de ir, se dijo: “Hacia una reforma pe-

nal de todos y para todos”, que estará impulsada
por Monreal, dentro del Senado, como cámara
de origen.

El zacatecano se comprometió a reunirse con
los otros coordinadores parlamentarios para instalar
la comisión mixta que se requiere para trabajar
todos los temas presentados a fin de obtener el
consenso y mejorar la seguridad en los estados.

Sin embargo, reconoció que son los goberna-
dores, quienes tienen mayor dificultad porque son
quienes enfrentan a diario la inseguridad y el cri-
men organizado.

Algunos de los objetivos específicos de la pro-
puesta son:

1. Rescatar la institución del Ministerio Público,
redimensionar el peso de la denuncia anónima,
ampliar el tiempo de las medidas de protección a
víctimas, clarificar el control judicial para deten-

ciones en flagrancia, precisar y desagregar los su-
puestos de flagrancia;

2. Concretar una enunciación expresa en la ley
de los delitos que ameritan prisión preventiva ofi-
ciosa que bajo ninguna circunstancia debe ser re-
visable y ampliar los supuestos de peligro de sus-
tracción del imputado.

3. Igualmente, se busca ampliar la procedencia
de los acuerdos reparatorios, permitir el asegura-
miento de los vehículos que utiliza la delincuencia
sin necesidad de control judicial, robustecer el cri-
terio de oportunidad para el Ministerio Público,
redimensionar el ingreso a domicilios en perse-
cuciones en flagrancia y permitir la efectiva ob-
tención de información protegida por el secreto
bancario, entre otros objetivos.

En su intervención, Fayad consideró que los
diputados y senadores que aprobaron la más re-
ciente reforma penal, idealizaron a México y de-
jaron de lado la realidad del país que requería de
otro marco penal.

Marco Antonio Mena, de Tlaxcala, indicó
que los delincuentes y sus abogados han encon-
trado que la ley les abre todo un abanico de posi-
bilidades para evadir la justicia, lo cual crea mayor
impunidad.

Cuitláhuac García, de Veracruz, relató el caso
de una banda que fue detenidas para salir casi de
inmediato, a matar a 10 personas que los habían
señalado y a continuar delinquiendo.

Francisco Cervantes, dirigente de Concamin,
agradeció la oportunidad que se da a la iniciativa
privada para participar en estas reformas y con-
sideró que frente al aumento de la inseguridad y

la incertidumbre, de la desconfianza en todos los
niveles y perspectivas generadas por la reducción
del presupuesto en políticas públicas se requiere
de un esfuerzo de todos los sectores para fortalecer
el sistema penal, combatir la impunidad, la co-
rrupción y evitar que los delincuentes usen la fa-
mosa puerta giratoria, que lesiona los derechos
de los mexicanos. Los industriales están conven-
cidos en contar con un estado de derecho sólido,
que genera un estado de bienestar para la pobla-
ción, precisó.

Finalmente, María Elena Orantes se com-
prometió a generar propuestas desde la sociedad
civil, en especial desde las asociaciones de mujeres,
para intentar perfeccionar los instrumentos penales
existentes.

A 4 AÑOS DE TERMINAR, 
YA SE RINDIÓ…

Ayer, por primera vez, Andrés Manuel López

Obrador aceptó que quizá no pueda cumplir una
de sus promesas: terminar la carretera iniciada hace
18 años por el gobernador José Murat Casab, pa-
dre del actual gobernador de Oaxaca, Alejandro

Murat, destinada a unir la capital del estado con
la costa y que no excede los 300 kilómetros.

Con un 70 por ciento de avance, esta construc-
ción ha sido una de las más sinuosas desde sus as-
pectos social, geográfico y presupuestal, al grado
de que han pasado tres presidentes y cuatro go-
bernadores sin que se pueda concluir.

Durante su campaña electoral, AMLO com-
prometió a ser quien finalmente la inaugurara,
pero el domingo, en un acto en Oaxaca, dijo que
posiblemente la tenga que dejar inconclusa al ter-
minar su mandato en 2024.

Podría, dijo, no haber condiciones para con-
cluir en este sexenio dos obras carreteras en este
estado y corresponderá impulsarlas a otros go-
biernos, señaló.

El caso es que a AMLO le faltan 4 años para
terminar su sexenio y no son más de 70 kilómetros
los que faltan por construir en la que va de la capital
a la costa.

Durante un recorrido por la Autopista Barranca
Larga-Ventanilla reconoció que podría no tener
ya tiempo para hacer la carretera Oaxaca-Tuxtepec
y la construcción de un ramal que conecte Juquila
con la nueva autopista que va de la capital oaxa-
queña a la costa del estado.

“En el caso de Oaxaca, pensando hacia adelante,
nada más que ya les va a corresponder a otros go-
biernos, ya no nos va a alcanzar el tiempo a nosotros
porque es sufragio efectivo no reelección.

“No descartemos esa posibilidad (de las dos
obras) todavía para este sexenio, siempre y cuando
podamos terminarlo, porque no queremos dejar
ninguna obra inconclusa; si no se termina, mejor
no iniciarla, se le deja el proyecto a los gobiernos
que tendrán que llegar, que tendrán que ocupar
los cargos y hacerse responsables de la función
pública”, comentó.

Consideró que la nueva autopista, que se prevé
inaugurar en marzo de 2022, permitirá detonar el
desarrollo turístico.

“Baste decir que de seis horas y media que se
hacían o se hacen por el camino de Pochutla o por
el camino antiguo a Puerto Escondido, seis horas
y media, ahora dos horas y media de Oaxaca a la
costa”, indicó.

rvizcainoa@gmail.com/ 
Twitter: @_Vizcaino / 

Facebook / rvizcainoa

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

Hambre canija...

Senado, gobernadores, SCJN, IP y sociedad civil
van por abolir puerta giratoria del sistema penal
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En México quedan pocos perio-
distas de espectáculos, sí, me re-
fiero a los verdaderos periodistas
que se convierten en maestros y
que trascienden gracias a su sa-
piencia, cultura y a la pasión con
la que realizan su profesión, la
cual comparten con el público,
el que los sigue por la eternidad.
Tal es el caso de un gran maestro
y amigo, el talentoso periodista
Moisés Castañeda, cuyo trabajo
es la mayor referencia de su ta-
lento. El cariño que le profesa la
gente es admirable y envidiable. 

Su paso por la radio en más
de tres décadas le ha permitido
entrar a los hogares del público
que lo escucha y que lo hace par-
te de su familia.

Actualmente participa los fi-
nes de semana con Joaquín Ló-
pez Dóriga, con su sección “Q
plan hay”.

Moisés Castañeda es de lo
pocos periodistas que respeta a
su auditorio y colegas. Para él,
el reconocimiento del público es
una caricia al alma.

Desde niño le ha apasionado
la música y el cine, por ello es-
tudió la carrera de Ciencias de
la Comunicación, egresado de
la Universidad Iberoamericana. 

En 1983 ingresó a Grupo Ra-
dio Centro como colaborador de
Estudiantes AM a tomar fotos de
los artistas que acudían a las en-
trevistas, pero como siempre le
apasionaba la música, les com-
partía a los locutores todo su co-
nocimiento sobre música, por lo
que le encargaron hacer cápsulas
para Estudiantes AM, pero en
1986 se convierte en asistente de
dirección musical, ya que él, sin
saberlo en ese momento, la año-
rada cantante Rocío Dúrcal se
maravilló de su cultura musical
y de cómo conocía de pies a ca-
beza el disco que en ese entonces
iba a promocionar, ya que él sal-
vo el programa en el que sería
entrevistada “La reina de las ran-
cheras”, como se le llegó a decir
a esta gran intérprete, pues el lo-
cutor que entrevistaría a Rocío

Dúrcal no había escuchado el
disco de la estrella española, lo
cual enfureció a Dúrcal, sin em-
bargo Moisés Castañeda conocía
el disco a la perfección y salvó
el programa, por lo que la propia
Rocío Dúrcal le pidió al gerente
de Grupo Radio Centro, Manuel
Trueba, que Moisés Castañeda
debería de trabajar ya de “planta”
en Grupo Radio Centro, y fue así
como estuvo de asistente de di-
rección musical de 1986 a 1988.

El 15 de febrero de 1988 en-
tra a formar parte de Grupo Fór-
mula como director artístico,

programó las estaciones Radio
Cañón 1470 AM y FM103 “La
música de ayer con el sonido de
hoy”. También participó en el
proyecto de Radio Uno y en las
15 estaciones de internet del mis-
mo grupo. 

En 1992, por invitación de
Maxine Woodside, ingresa al
programa “Todo para la mujer”,
porque en ese entonces Grupo
Fórmula cambió a estación ha-
blada, noticiosa. Trabajar con
Maxine Woodside le dio grandes
satisfacciones como  recibir el
reconocimiento de figuras de ta-
lla internacional como Sophia
Loren, Liza Minelli, Ernesto
Alonso, Luis Miguel, Daniela
Romo, Raphael, Sarita Montiel,
Yuri, e infinidad de grandes ce-
lebridades. “Yo no le llamo en-
trevistar, es platicar, conocerlos
y que ellos reconozcan mi trabajo
y la honestidad que hay detrás”. 

Fueron 26 años los que for-
mó parte del programa “Todo
para la mujer”, siendo uno de los
pilares, del programa y de Grupo

Fórmula, en donde estuvo del
15 de febrero de 1988 al 30 de
noviembre de 2018.

“YA SABÍA QUE EL RATING
DE ‘TODO PARA LA MUJER’

ESTABA BAJANDO”
- Durante 26 años fuiste uno

de los pilares del programa

“Todo para la mujer” con Ma-

xine Woodside, ¿cómo te en-

teras de tu salida?

Un día me habló la produc-
tora de “Todo para la mujer” y
me dijo que ya no era necesaria
mi presencia en el programa. Pri-

mero me cayó como balde de
agua fría, pero intenté hablar con
Maxine y no se pudo, lo cual en-
tendí, porque desde un año antes
de esta salida, ya sabía que el ra-
ting estaba bajando y que había
que hacer algo para levantarlo. 

Maxine y su hijo considera-
ron que el elenco ya no estuvie-
ra, Maxine se iba a quedar úni-
camente en el programa con Ana
María Alvarado, pero ahí se pu-
sieron las pilas los demás com-
pañeros y pudieron hablar con
Maxine y ella les recomendó que
hicieran unas cápsulas, por lo
que de esa forma iban a seguir

en el programa, ya no fijamente,
pero sí a través de unas cápsulas.
Mario Discua iba a hacer lo de
Televisa; Héctor Carrillo, lo de
cultura; Marco Antonio Silva,
de teatro; Minerva iba a estar ha-
ciendo cine. Marco Antonio Sil-
va se salvó porque el día que le
tocaba estar de forma presencial
en el programa es el jueves, día
en que descansa Ana María Al-
varado, por eso él siguió. 

Pero bueno, el programa
“Todo para la mujer” ahí sigue
y yo le deseo el éxito que se me-
rece, que ahora ya tenga 30 años. 

Mientras tanto, yo seguía en
Grupo Fórmula, aunque ya no
estuviera en “Todo para mujer”.
Un día me habló Víctor Malpica,
que es ingeniero del programa
de López Dóriga, me comunicó
con “El Teacher”, tuve una junta
con él en enero de hace dos años
y me invitaron a participar en su
noticiero, haciendo una sección
donde yo pudiera recomendar
películas, obras de teatro, expo-
siciones en museos y conciertos.

Ahora con la pandemia reco-
miendo series de streaming y pe-
lículas, lo que puedas ver en
Amazon y Netflix. Es lo que ha-
go para poder seguir ahí, participo
todos los sábados y domingos.

Después de “Todo para la mu-
jer” estuve con Matilde Obregón,
quien me invitó a estar con ella
en “Lo dice Matilde”, todos los
martes y jueves durante 15 meses,
que fue lo que duró la temporada
en la estación de internet que es-
tuvimos, me divertí mucho por-
que me divierto con lo que hago,
lo disfruto y me apasiona. 

La radio va a desaparecer: 
Moisés Castañeda

(I parte)*** El célebre periodista asegura que el tiempo avanza

y la tecnología supera el sonido de la radio, “por eso el

éxito de Amazon, Spotify, y demás plataformas; la

radio va a desaparecer, como desapareció el disco de

vinilo que cambió al compacto. Todo va

evolucionando”

*** Nos habla de su relación actual con Maxine

Woodside, con quien trabajó durante 26 años en

“Todo para la mujer”

*** Afirma que no es lo mismo leer un teleprónter, que

ir a vivir la noticia y contársela al público, el cual le ha

pedido escriba un libro

Moisés Castañeda es de los pocos periodistas que respeta
a su auditorio y colegas. Para él, el reconocimiento del público
es una caricia al alma.

POR
GLORIA

CARPIO

REÍR... LLORAR... SENTIR...

Rocío Dúrcal se maravilló de la cultura musical de Moisés Cas-
tañeda. “La española más mexicana” le pidió al gerente de Grupo
Radio Centro, Manuel Trueba, que Moisés Castañeda debería
de trabajar ya de “planta” en Grupo Radio Centro, y fue así como
estuvo de asistente de dirección musical de 1986 a 1988.

“Cuando salí del programa de Maxine Woodside,
la única que me habló para echarme porras, fue
alguien con quien nunca he trabajado, fue Martha
Susana. Ella me dijo: ‘¿Sabes qué? Qué bueno 
que te pasó esto porque cuando uno da todo en 
una sola empresa, ese portazo que te dan en la
cara te hace voltear para otros lados y ver que
puedes estar en otros lados’, lo cual le agradezco”.

Durante su gloriosa trayectoria periodística, Moisés Castañeda fue
invitado a ver el concierto de Mecano, en Barcelona, España.

Actualmente participa con Joaquín López Dóriga, con su sección “Q plan hay”
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“A MAXINE WOODSIDE LE
AGRADEZCO LA

OPORTUNIDAD DE HACER
RADIO Y TENER UNA

COMUNICACIÓN DIRECTA
CON EL PÚBLICO”

- ¿Cómo es tu relación actual

con Maxine Woodside?

Buena, me la encontré el pa-
sado 6 de marzo en “Sabores Po-
lanco”, la saludé como si nada
y punto. Es más, la ayudé a subir
al escenario, porque le iban a ha-
cer una entrevista, ahí estábamos
“Pepillo” (Juan José Origel) y
Martha Figueroa, claro, la en-
trevistada fue ella, yo nada más
le ayudé a subir la escalera. 

Hoy en día nos escribimos,
nos mandamos WhatsApp, con
el pasado temblor tan fuerte que
se sintió en la Ciudad de Méxi-
co, nos escribimos para saber
cómo estábamos.  

Maxine es alguien a quien
yo le agradezco la oportunidad
de hacer radio, por permitirme
estar en la casa de la gente a tra-
vés de la radio y la televisión,
eso es lo importante, la comuni-
cación directa con el público, y
es lo que le agradezco, esa gran
oportunidad. 

LE ENTREGÓ CUATRO
PROYECTOS A JAIME

AZCÁRRAGA, HIJO DEL
DUEÑO DE GRUPO FÓRMULA
- Te queremos ver en un pro-

grama, ya sea de radio o tele-

visión, en el que tú seas titular,

eres una enciclopedia en este

mundo del espectáculo.

No, no, no. Una amiga me
recomendó que hiciera mi canal
de YouTube, pero le dije: “no
quiero hacerle como todos” por-
que es muy fácil tener el celular
y ponerte a ser youtuber, pero a
mí me gustaría hacerlo más pro-
ducido, así como lo hace Gerar-
do Escareño en “Vaya, vaya”.

Tere Aguilera me dijo: “haz
tu canal”, o sea, me echan po-
rras, pero no. Si no lo voy a ha-
cer bien, mejor no lo hago. Estoy
tan a gusto viendo series y pelí-
culas en streaming, y antes de la
pandemia me encantaba esca-
parme a algún viaje, pero no me
gustaría hacer un programa solo. 

Antes de salir de Grupo Fór-
mula, que fue en el inter entre el
programa de Maxine y mi entra-
da con Joaquín López Dóriga pa-
saron dos meses, noviembre y di-
ciembre, y en ese lapso hablé con
Jaime Azcárraga, que es el hijo
del dueño de Grupo Fórmula y
le entregué cuatro proyectos. Él
quería un programa de espectá-
culos, se lo entregué para fin de
semana y para todos los días, co-
mo resumen; le entregué cuatro
proyectos, pero le dije que yo no
quería estar al frente, porque él
me dijo: “Tú vas a estar al frente”,
y le dije: “No. Yo te recomiendo
gente de entre 25 y 35 años con
experiencia”, pensé en todos los
amigos que tenemos en el grupo
del WhatsApp “El Chacaleo”,
con gente joven, que sabe, que
está en algún medio y que tiene
cierta trayectoria, entonces ya te-
nía idea de quiénes podrían fun-
cionar para cada programa, pero
pues creo que el proyecto se que-
dó en el cajón de Jaime Azcárra-
ga, no hubo más. Pero yo al frente
de un programa, ya no, hay que
darles oportunidad a los jóvenes
porque merecen vivirlo. No es lo
mismo leer un teleprónter que ir
a vivir la noticia y después con-
társela al público.

Con Matilde Obregón fue el
agasajo de convivir, compartir
el micrófono con alguien que
quiero mucho, y era como la plá-
tica entre amigos, conseguir no-
tas, entrevistar a alguien y diver-
tirme. Me divertí mucho con
Matilde.

EL PÚBLICO LE HA PEDIDO A
MOISÉS CASTAÑEDA QUE

ESCRIBA UN LIBRO 
- Así como has tenido grandes

reconocimientos que avalan tu

trayectoria periodística, prin-

cipalmente el reconocimiento

del público, ¿has tenido gran-

des injusticias a lo largo de esta

trayectoria?

Más bien son vivencias, uno
tiene que aprender y aceptar lo
que mandan de allá arriba. Cuan-
do salí del programa de Maxine
Woodside, la única que me habló
para echarme porras, fue alguien
con quien nunca he trabajado, y
se lo agradezco porque vive en

Cuernavaca, fue Martha Susana.
Ella me dijo: “¿Sabes qué? Qué
bueno que te pasó esto porque
cuando uno da todo en una sola
empresa, ese portazo que te dan
en la cara te hace voltear para
otros lados y ver que puedes es-
tar en otros lados”. A ella se lo
agradezco mucho, a Martha Su-
sana porque me habló, y ojo, yo
nada más la conocía de la gran
época de Radio Fórmula, de las
estaciones habladas, cuando te
encontrabas en el pasillo a Don

Fernando Marcos, a Ángel Fer-
nández, Héctor Lechuga, a la
gente de Tele-Guía, todos los
que empezaron con la radio ha-
blada en Grupo Fórmula, enton-
ces yo ahí la conocí y creo que
se acordó de mí y eso se lo agra-
dezco mucho. Imagínate con
quienes conviví.

¿En este medio son pocos

amigos los que se cuentan?

Amigos, amigos, pues sí, sí
los hay. Que a veces nos pelea-
mos y todo, pero en el fondo se
les quiere y a veces se entera uno
de cosas que te das cuenta de
que ciertas personas no eran tus
amigos, pero sí hay amigos.

- ¿Has pensado escribir un

libro sobre tu trayectoria?

El libro sí. La gente en Fa-
cebook me lo ha pedido, pero
todavía falta. 

EL TIEMPO AVANZA Y LA
TECNOLOGÍA SUPERA EL
SONIDO DE LA RADIO QUE
TIENDE A DESAPARECER

- ¿Cómo ves la radio actual-

mente?

La radio va a desaparecer po-
co a poco, la banda de AM ya
no existe en Europa, los auto-
móviles ya no traen AM. Esas
estaciones van a desaparecer
pronto. La gente joven ya no es-

cucha la radio, los adultos toda-
vía la escuchan, pero va a desa-
parecer por los avances en su ca-
lidad de sonido. El tiempo avan-
za y la tecnología supera el so-
nido de la radio que tiende a de-
saparecer. Son épocas que van
pasando, desafortunadamente.

Escucha una canción en AM,
nunca va a tener el sonido que
un FM o en una memoria, o en
la calidad que tienen las plata-
formas musicales, por eso el éxi-
to de Amazon, Spotify. 

La radio va a desaparecer,
como desapareció el disco de vi-
nilo, que cambió al compacto.
Todo va evolucionando.

¿Cómo ves la televisión?

Desde el terremoto de sep-
tiembre de 2017 ya no tengo te-
levisión. Lo que quiero ver, lo veo
en internet. Si quiero ver un pro-
grama de televisión abierta están
las páginas de internet. Puedo ver
“Ventaneando” en repetición o lo
puedo ver en vivo, por ejemplo.
Lo nuevo es en streaming.

AMANTE DE LOS VIAJES;
HABLA CINCO IDIOMAS

- Eres un amante de los viajes.

¿Cuántos países conoces? 

Después de trabajar 30 años
en Grupo Fórmula y tramitar mi
pensión, dije: “¿qué hago?, pues
viajar”, pero solamente aproveché
el año pasado. El “gusanito” de
viajar lo tengo desde chico, cuando
mi papá murió, era un bebé, por
lo que mi mamá tuvo que trabajar
y nos cuidaba mi tía a mi hermanos
y a mí; mi tía nos llevaba a Aca-
pulco y a Veracruz,  viajar en tren
es maravilloso. 

A los 21 años me fui solo a
Europa, 77 días de mochilero,
de andar de arriba abajo.

Viajé mucho cuando, las dis-
queras me invitaban a la presen-

tación del disco de Gloria Este-
fan en Las Bahamas, o ver a Me-
cano en Barcelona, o presenciar
a Eros Ramazotti en Milán, eso
es parte del agasajo de haber tra-
bajado en radio y ser director
musical de un grupo radiofónico,
así como haber trabajado con
Maxine Woodside y Matilde
Obregón.

Es un deleite ir al reconoci-
miento de los 80 años de la banda
El Recodo al Carnaval de Ma-
zatlán, son cosas muy padres que
uno vive y agradece.  Por mi
cuenta, procuro cada año irme de
viaje por mi cumpleaños. Hace
muchos años, la astróloga Gio-
vannita (en paz descanse) me de-
cía a dónde podía irme de viaje
para tener todas las buenas vibras
del universo, sólo una vez le dije
que no, le reclamé porque me
mandaba a Alaska el 9 de enero
con una temperatura a 40 grados
bajo cero y me mandó  a Costa
Rica, así me mandó a varios lu-
gares en los 17 años que tuve la
oportunidad de convivir con ella;
después cuando muere Giovan-

nita, quien me mandaba de viaje
era su mejor alumna, Floricela
Juárez, pero ya después decidí
hacerlo yo y creo que mi más re-
ciente viaje fue a Xochimilco.

Ya jubilado fui a Santa Mar-
ta, Colombia; Lima, Perú; fui a
Cusco a ver la Montaña de los
7 colores; en enero fui a la Isla
de San Andrés. He ido a donde
Dios me ha mandado y se puede. 

- ¿Cuántos idiomas ha-

blas?

Español, inglés, francés, ita-
liano y actualmente estoy estu-
diando en línea portugués por-
que es muy padre ir a un país y
hablar en su idioma. Y deseo re-
gresar a Brasil. 

A Laura Pausini le encanta
que le hable en italiano cada vez
que viene a México.

*** Si quieren conocer las
historias de Moisés Castañeda
con Sophia Loren, Liza Minelli,
Daniela Romo, Luis Miguel, Mi-
guel Bosé, y varias estrellas más.
Los invito a leer mañana la se-
gunda parte de esta enriquece-
dora charla.

Cuando Laura Pausini viene a
México, Moisés Castañeda
siempre le habla el italiano, idio-
ma que domina a la perfección.

Lucha Villa siempre ha confiado en el periodismo de Moisés
Castañeda.

La honestidad en su forma de hacer periodismo le permitió a Moi-
sés Castañeda charlar con grandes estrellas como Ricky Martin.

Fueron 26 años los que formó parte del programa

“Todo para la mujer”, siendo uno de los pilares, del

programa y de Grupo Fórmula, en donde estuvo del

15 de febrero de 1988 al 30 de noviembre de 2018

Alejandra Guzmán ha profesado admiración y respeto a Moisés
Castañeda.

Vicente y Alejandro Fernández son de los artistas que han
compartido sus logros con Moisés Castañeda.
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO

Será un día maravilloso, con una gran energía creativa,
optimismo, suerte y prosperidad.

Ahora será el momento de tomar algunas decisiones
importantes: utiliza tu inteligencia.

Hoy podrá ser un día tenso en las relaciones emocionales,
de pareja y familiares. Suerte.

Hoy será un día ideal para la compra de bienes raíces y
las inversiones en bienes inmuebles.

Trata de no cometer excesos en el comer, para que tu salud
no se vea afectada.

Tal vez estés mezclando la razón con tus emociones, algo
que hará que no seas objetivo-a.

Hoy contarás con un gran optimismo, suerte y seguridad
en ti mismo-a. Juega al número 9.

Evita sentimientos muy profundos y analíticos que podrían
causarte cierta desilusión.

Será un día maravilloso en el que tus emociones y mente
creativa estarán en equilibrio.

Contarás con mucha suerte durante todo el día
especialmente en las relaciones amorosas.

Podrá ser un día para dedicarlo a la familia, a los estudios
y a la lectura. Prosperidad.

Aspectos positivos y negativos se mezclarán hoy: trata
de no ser demasiado inflexible.

TIP ASTRAL

JADE. Es con-
siderado piedra
de sabiduría y
prosperidad.

***  Al poseer 90% de agua
se vuelve el complemento
ideal para la hidratación
diaria que necesitamos.

*** Si por olvido o
descuido no usaste blo-
queador solar cuando te
expusiste al sol y sufriste
quemaduras en la piel, el
pepino será tu solución, ya
que te ayuda a aliviar el do-
lor de la quemazón.

*** Para quien quiera
eliminar las toxinas que no
necesita su cuerpo, el con-
sumo regular del pepino te
ayudará a desechar eso,
además de que disuelve los
cálculos renales. Ingerirlo
en agua te hará mucho bien.

*** Su corteza contiene
el 12% de la vitamina C
que hay que consumir todos
los días.

*** Si tienes dudas relacionadas con moda, 

hogar y belleza, envíanoslas a:

diario_imagen@yahoo.com.mx 

y al día siguiente publicaremos las respuestas.
El pepino disuelve 

los cálculos renales

SOLUCIÓN

2009.- Fallece el actor y comediante me-
xicano Roberto Ramírez Garza, mejor co-
nocido como Beto “El Boticario”, en un
hospital capitalino, donde permanece 27
días en terapia intensiva. Nace el 19 de
agosto de 1928.

REGLAS

El Sudoku, también
conocido como südoku, su-
doku o su doku, es el
pasatiempo (crucigrama /
puzzle) de moda japonés de
tipo lógico.

Las reglas son sencillas,
consiste en una cuadrícula de 9X9
celdas, dividida en 9 cuadrantes de
3X3, que hay que rellenar de forma
que todas las filas, columnas y
cuadrantes (conjuntos de 3X3 celdas)
posean los números del 1 al 9 sin
ninguna repetición.Obviamente se
parte de un tablero empezado. Los
Sudokus para que sean correctos
deben poseer una solución única
además de tener simetría rotacional.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo,

siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre

del traidor ha sido causa de que fueses

olvidado de muchos, pero la Iglesia te

honra y te in voca como patrón de las

causas difíciles. Ruega por mí para que

reciba yo los consuelos y el socorro del

cielo en to das mis necesidades,

tribulaciones y sufrimientos, (haga
petición). Ruega por nosotros y por

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San
Charbel, su vida y

espí ri tu encontrarán
paz. Visí telo en la

Iglesia de San
Agustín, ubicada en
Hora cio esq. Musset

Col Polanco, 
México, D.F. 

(Recórtelo y llévelo 
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico

divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres

Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las

purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos

recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los

acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por

los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que

no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

¿Sabías que en un día como hoy..?




